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堂姑姐批保姆發現女嬰出事無報警

香港文匯報訊（記者 唐文）香港屯
門爆出社區保姆懷疑虐兒事件，令坊
間對「鄰里支援幼兒照顧計劃」提出
質疑。
有香港立法會議員認為，特區政

府調查今次事件之餘，亦應檢視社
區保姆機制，包括如何選擇適合人
選並加強培訓，同時需要保證入職
門檻與人手充足之間的平衡。另有社
福團體負責人建議，政府應對社區
保姆計劃進行更多抽查監管，並考慮
善用地區關愛隊，作為社區保姆人手
的補充。
立法會福利事務委員會副主席江玉歡
昨日接受香港文匯報訪問時表示，高度
關注今次懷疑虐兒事件，惟個案仍在調
查中不便評論。不過，她認為政府有必
要在機制層面進行檢討和反思，包括社
區保姆的計劃設置、培訓、人手安排
等，特別是需要釐清入職門檻的基本準
則。
她解釋，社區保姆是市民的客觀需
求，因應各區情況，部分地區人手缺口
很大，因此訂立標準時應要考慮各方平
衡，「如果入門標準太嚴謹，例如比任
職護士還要高，就會出現人手不足問
題，但現在（社區保姆）入職的基本準
則似乎都不太清晰，這個標準仍要客觀
和實際。」

議員：高薪亦未必請到適合者
對於有意見指社區保姆薪酬低，或導
致個別從業人員職業道德缺失，江玉歡
認為兩者未必有因果關係，「人工並不

是最重要的因素，人工高也未必能請到
適合的人。反而是我們有沒有足夠多適
合的人選，以建立一個適當的人手
池。」

愈多培訓非愈好更重要有心
樂群社會服務處總幹事黃萬成則向香
港文匯報表示，相信今次是個別事件，
社區保姆機制在香港存在已久，大部分
情況下運作順暢，社區保姆亦不屬於有
極高技術要求的職業，通常只進行陪伴
和居家照顧工作，加強培訓固然對工作
會有所助益，但更重要的亦是要揀選適
合人選，「做社區保姆並不是愈多培訓
就愈好，更重要的是有心，機構需要招
募真正有心幫助他人、喜歡小朋友的社
區人士。」
黃萬成將社區保姆與寄養家庭進行
類比，指出兩者都涉及到對兒童的近
距離照顧，強調機構在招募人手時應
該有綜合考察，包括入職者的口碑、
道德觀念等，「現在到處都說請人困
難，但是對於這種性質的工作，寧
願難，都要把好個關。」
他亦認為，政府應適當增撥資源，
對營辦機構進行適當的抽查監管，以
保證服務質素。
他說，地區關愛隊正發揮積極作用，
政府可以考慮增加他們的角色功能，例
如值班的關愛隊員可以作為社區保姆的
人手補充，「缺乏人手的情況下，關愛
隊成員都可以臨時提供幫助，例如某一
家人有緊急需要時，就有多一個途徑獲
得協助。」

孫玉菡昨日回應事件表示，局方及社會福利署
（社署）高度關注事件，衷心祝願女嬰早日康

復，並在這困難時刻向女嬰家人致以最誠摯的慰問。
由於警方已接手調查事件成因，目前不宜評論和過早
揣測，政府會待有結果後再作跟進。調查期間，社署
和仁愛堂會全力配合警方調查，希望盡快查出事件成
因，社署亦已要求仁愛堂就事件提交報告，相信仁愛
堂有按當局要求培訓和指示社區保姆。
他續指，有關提供社區保姆的計劃是由政府提供資
金並挑選合適的非政府機構營辦服務。政府會簽訂協
議，訂明其提供服務的內容、標準、所需的培訓等，
並由非政府機構落實執行。政府會確保有關非政府機
構按當局的要求和守則工作，政府亦會一如既往嚴格
執行，確保所有要求得以落實。
行政長官在去年10月的施政報告提出，今年4月起
增加社區保姆名額，以及提高獎勵金至每小時40元或
60元。孫玉菡表示，政府會藉機檢討及再優化指引和
培訓要求，希望有進一步改善。另據他所知，有關家
屬還有另一名兒童，並已向他們表示若需要任何支
援，包括情緒、實質支援等方面，社署均會第一時間
為家屬提供，讓他們得以處理好今次事件。

社署：留意調查結果 制定跟進行動
社署發言人昨日表示，會密切留意警方的調查結
果，以制定進一步的跟進行動。發言人說，現時署方
委託非政府機構在全港18區推行的「鄰里支援幼兒照
顧計劃」，是為因工作或其他原因而暫時未能照顧子
女的家長，在鄰里層面為9歲以下的兒童提供日間照
顧服務。

服務包括由社區保姆提供的家居照顧服務，營辦機
構須設有機制招募、評估、篩選和培訓合適的社區保
姆，並安排有需要的兒童在社區保姆的居所或營辦機
構認可合適的地點接受服務。署方續指，仁愛堂為屯
門區的服務營辦機構，而涉案被捕人屬計劃下的社區
保姆，早前完成培訓後，並由本月起提供服務，有關
女嬰為其第一位負責照顧的兒童。

仁愛堂：盡力配合警方調查
仁愛堂回覆媒體查詢時指，由於警方對事件正在展

開調查，現階段不宜作出任何評論，仁愛堂會盡力配
合，並對女嬰家人表示深切慰問，祝願小朋友盡快康
復。
據悉命危女嬰父母俱為35歲，分別任職游泳教練和
教師，另育有一名4歲大女兒，一家四口與女傭同住
屯門澤豐花園一單位，惟傭工於1月份休假回鄉，父
母因忙於工作無暇照顧9個月大次女，遂透過仁愛堂
社區中心尋求暫託服務，以每小時20元聘請一名鍾姓
（33歲）婦人擔任保姆。自本月2日起，女嬰父母每
天早上9時半將女嬰送到景峰花園的麥當勞快餐店外
交予鍾婦照顧，至晚上6時半再接回愛女。
鍾婦上周四（25日）早上如常接走女嬰後，當日下

午2時許聲稱為女嬰洗澡後，女嬰突然身體抽搐，遂
透過仁愛堂工作人員通知其父母。女嬰父母聞訊趕
抵，赫見愛女失去意識躺在嬰兒車內，連忙將她送院
救治。醫生經檢查後，發現女嬰腦部有血塊且左眼腫
脹，立即安排緊急開腦手術，其後認為女嬰傷勢有可
疑，於是轉交警方跟進。
警方則於前日（27日）凌晨2時將鍾婦拘捕。

香港屯門一名9個月大女嬰

日前疑遭社區保姆虐待，醫生

檢查後發現其腦部有血塊和

左眼腫脹，昨日仍留醫屯

門醫院深切治療部，情況

危殆。據悉涉案被捕的33歲保

姆是「鄰里支援幼兒照顧計劃」下的社

區保姆，在仁愛堂安排接受培訓後於本月起

才提供服務，案中女嬰是其首名照顧的兒童，

事件不禁令人質疑在相關招募、評估和篩選社

區保姆的監管機制上存在不完善之處。香港

特區政府勞工及福利局局長孫玉菡表示，

政府會檢討相關培訓機制，社會福利

署亦已要求仁愛堂就事件提交報

告，並將檢討社區保姆培訓要

求和流程。

◆香港文匯報記者 蕭景源

香港文匯報訊（記者
蕭景源）「梗係唔開心，梗係心痛

喇……」年僅9個月大的愛女命懸一線，昨日
在屯門醫院深切治療病房外守候女嬰的兩位堂
姑姐和堂姑媽，在記者詢問女嬰和父母現時情
況時，一度聲淚俱下：「我哋做堂姑姐、堂姑
媽都心痛到死啦，何況阿爸阿媽！」

指女嬰一直健康
她們指，事發後女嬰父母一直在病房內陪

伴愛女，未肯
離開病房半步。

據她們了解，女嬰身體一直健康，過往亦
一直由家傭照顧得好好，由於家傭1月份休假
回鄉，父母又要工作，才在仁愛堂社工介紹
下使用暫託服務。日間父母會將女嬰交託予
保姆，到晚上才接回家，已維持近一個月，
詎料出事。
女嬰的堂姑姐則指，涉案被捕的保姆前日被捕
前，即上周五（26日）早上仍否認曾不恰當對待
女嬰，直至下午「個醫生先見佢，問佢啲嘢」。
堂姑姐又批評指，涉案保姆在發現女嬰有
異樣時沒有即時報警，只是通知家人前往接
走，做法完全不負責任和不能接受。
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社區保姆涉虐嬰社區保姆涉虐嬰 培訓機制需檢討培訓機制需檢討
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◆◆疑受虐女嬰在兒童深切治療部留醫疑受虐女嬰在兒童深切治療部留醫，，情況仍然危殆情況仍然危殆。。
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屯門仁愛堂一名社區保姆涉嫌虐待

一名9個月大女嬰，女嬰目前仍然危

殆。社區保姆計劃推行至今已近 16

年，近年政府有意增加名額，以支援

在職父母照顧子女。但今次事件反映

有必要為計劃建立良好的監管機制，

包括嚴格把關、加強培訓，目標是將

社區保姆計劃乃至整個託兒行業朝專

業化方向發展。

懷疑被虐待的女嬰，其父母因為外

傭休假，到屯門仁愛堂尋求暫託服

務。保姆為女嬰洗澡後發現她抽搐，

送院後發現女嬰腦部有血塊，懷疑曾

被不恰當對待，警方調查後拘捕保

姆。今次涉事的保姆早前剛剛完成培

訓，本月起才提供服務，懷疑被虐的

女嬰是其第一名負責照顧的兒童。9

個月大的女嬰照顧相當不易，有關機

構安排一名「新手」去照顧本身就有

待商榷。

勞福局局長孫玉菡回應事件時指，

已要求仁愛堂提交報告，並會檢討社

區保姆培訓指引。培訓指引固然是一

方面，但現時社區保姆確實存在部分

把關不嚴、培訓粗疏，服務質素難有

保證的問題。社區保姆目前屬「半義

工式」，大部分是家庭主婦，在照顧

家庭之餘，有時間就做「保姆」，既

能賺取一些收入，亦能夠幫助街坊照

顧子女。因此「保姆」的入職門檻不

高，一般經過短短兩三個小時的培訓

就可以上崗。

現時社區保姆工作可以領到每小時

25 元的獎勵金，這個水平遠低於最

低薪資，很難吸引更多人加入。當局

計劃在今年4月1日起增加社區保姆

的服務獎勵金至每小時 40 元或 60

元，照顧兒童為每小時 40 元，嬰幼

兒或有特殊學習需要兒童則為每小時

60 元。增加服務獎勵金直接以經濟

誘因吸引更多婦女加入計劃，有助在

一定程度上改善社區保姆的服務質

素，但照顧嬰幼兒責任重大，理應接

受系統的培訓才能上崗。

現時社區保姆計劃與其他社區服務

一樣，政府的角色只是提供資金和挑

選合適的非政府機構營辦服務。政府

有指引訂明其提供服務的內容、標準

及所需的培訓等，但具體的落實是通

過非政府機構來做。對此，政府部門

有必要改變思維，扮演更重要的角

色，特別是要為社區保姆制定系統的

培訓課程，要求每一名社區保姆上崗

前接受一系列的考核和測試，設立登

記和註冊制度等等，以確保其服務質

素。

本港人口出生率屬全球最低，政府

正採取多種措施鼓勵生育，而改善家

庭支援服務，令包括社區保姆在內的

託兒服務專業化，是關係到父母生育

意願最迫切的因素之一。政府應該制

定一整套託兒服務專業化的計劃，令

在職父母減少後顧之憂，杜絕類似今

次的悲劇再發生。

提升社區保姆質素 實現託兒專業化
「18區日夜都繽紛」活動昨舉行啟動禮，政務司司

長陳國基在致辭時表示，各區活動將陸續推出，相信

活動能夠令市民生活更開心。18區在短時間內就推出

豐富活動、舉辦多樣特色市集，實屬不易，亦為香港

今年盛事經濟發展打響頭炮。縱觀各方建言，香港

「繽紛」活動要做到「人氣」「財氣」雙收，提升活

動新意是重中之重，各區「繽紛」活動在注重發揮本

地特色基礎上，要做好「聯結」文章，包括國際聯

結、灣區聯結、商家聯結，並互相促進、跨界合作，

將聚集的「人氣」轉化為商界得益的「財氣」，擦亮

本港盛事之都金招牌。

昨日啟動的「18區日夜都繽紛」文娛消閒活動，由

新一屆區議會成立的「提振地區經濟專責工作小

組」，與各區民政事務處攜手，政、商、民三方傾力

合作而於短時間內達成。各區繽紛活動，皆注重發揮

本地特色，如西貢和青衣的天后誕、筲箕灣的譚公

誕、鴨脷洲的洪聖誕，北區的聯和燈墟，沙田、黃大

仙和離島的元宵燈會，大埔林村「許願夜市」，九龍

城的潑水節、泰式歌舞和泰拳比賽，深水埗的動漫和

光劍活動等。同時多區亦舉辦特色市集，如上環文化

廣場設置有數十個市集攤檔，配合青年文藝表演、新

興運動體驗；觀塘、灣仔、荃灣、屯門和元朗等多區

亦將陸續推出特色市集。本屆政府大膽創新，致力發

展盛事經濟，今年上半年就將有80多個盛事活動，

市民開心過年，增地區活力、吸八方賓客，為本港今

年盛事經濟開了好頭。

本港「18 區日夜都繽紛」活動極具特色，新年盛

事活動亦眾多，如年初一的新春花車巡遊匯演、年

初二的維港煙花匯演、年初三的新年賽馬日、年初

四的賀歲盃足球賽等，亦異常精彩；另一邊廂，同

為灣區的廣州、深圳等城市，春節期間亦舉辦精彩

的盛事活動，如廣州除最具本地特色的嶺南傳統表

演和技藝，還將哈爾濱的冰雪活動、西安的「大唐

千燈會」引入等。本港「繽紛」及盛事活動面臨內

地文旅活動的競爭，如何提升創意、搞出新意，既

是挑戰更是借鑒和機遇。做好至少三方面「聯

結」，值得積極探索。

一是做好國際聯結。香港中西文化薈萃，國際化特

色是內地任何城市都無法比擬的，本港盛事活動加強

國際合作、發揮國際化特色，相信可以事半功倍。以

本港傳統盛事「法國五月」藝術節為例，自1993年

起，每年5月至6月，「法國五月」藝術節皆舉辦超

過100場文化活動，每年吸引逾20萬人參與，今年適

逢中法建交60周年，又是中法文化旅遊年和巴黎奧

運會舉辦，因此，特區政府在做好藝術節的海外宣傳

之外，更可大力向內地尤其是灣區內地城市宣傳「法

國五月」藝術節活動，以國際化特色在內地眾多文旅

節目中脫穎而出。

二是做好灣區聯結。本港盛事活動如香港單車節等

注重灣區思維，已取得不俗成績，香港2025年將與

廣東、澳門合辦全運會，無疑將加速灣區融合發展盛

事活動的步伐，預期未來盛事活動必非常強調灣區合

作舉辦、共同參與，香港「繽紛」及盛事活動既要注

重面向灣區宣傳，也要強化灣區合作舉辦，增強對海

外旅客的吸引力。

三是做好商家聯結。內地文旅發展，已開始討論如

何用「潑天的流量」接住「潑天的富貴」議題，行政

長官李家超亦提出要把「人氣」轉化為「財氣」，目

前各界的共識是，讓一時的「網紅」變為「長紅」，

服務永遠是王道。因此，特區政府一方面要拆牆鬆

綁、為辦好各區「繽紛」活動提供支持和服務，同時

要將活動與商家進行聯結、與提升地區經濟活力相聯

結，打造衣食住行遊購的升級服務產品，讓本港盛事

經濟為經濟騰飛帶來強勁增長動能。

做好「聯結」文章 提升「繽紛」新意


